



La Hospedería del Colegio Arzobispo Fonseca acogió la jornada, en la que se dieron cita 400 personas. :: FOTOGRAFÍAS: ALMEIDA

# La discapacidad en el ámbito rural busca modelos de apoyo y de calidad de vida

Los nuevos fondos de la Unión Europea 2014-2020 se presentan como una nueva oportunidad para este sector

**SALAMANCA.** Salamanca acogió ayer la celebración de la primera Conferencia Nacional sobre Desarrollo Rural y Discapacidad, encuentro en el que se presentaron las conclusiones de la labor de Red Círculos, una red de entidades sociales de discapacidad para la cooperación e innovación que agrupa a 19 entidades de Castilla y León y La Rioja.

Red Círculos lleva desde 2010 analizando diez variables que influyen en la vida diaria de las personas con discapacidad que viven en el mundo rural. Se trata de un proyecto piloto financiado con 950.000 euros procedentes del Ministerio de Agricultura y de los fondos europeos del Feader (Fondo Agrícola de Desarrollo Rural) que ha estudiado diez aspectos de la vida de los discapacita-

dos en 20 comarcas de la comunidad castellano y leonesa. «Actualmente el 12% de la población del medio rural tiene algún tipo de discapacidad, algo que supone una doble desventaja: la de la discapacidad en sí misma y la del medio en el que se desarrolla, por lo que se impone como necesario mejorar la calidad de vida de estas personas e identificar medios de apoyo sobre todo de cara al nuevo periodo de programación de desarrollo rural 2014-2020», comentó Jorge de Dios, coordinador del proyecto piloto, a este diario.

El envejecimiento característico que se vive en esta época en las zonas rurales supone también un problema para las personas con discapacidad. Desde Red Círculos se han estudiado los modos de vida en esas zonas desde diez puntos de vista diferentes y se han obtenido una serie de conclusiones. «Una de las principales es que las organizaciones de discapacitados que trabajan en los pueblos y comarcas rurales deben implicarse más en el desarrollo local, tanto como agentes como sujetos», en palabras de De Dios. Asimismo, se ha constatado que es neces-

**CECILIA HERNÁNDEZ**



sario desarrollar los servicios para las personas con discapacidad de un modo más integral, y con una clara orientación a la calidad de vida. «Hace falta que la nueva remesa de fondos europeos contribuyan a un crecimiento más integrador, que fomente una mayor inclusión social tanto de las personas con discapacidad como de otros colectivos marginados». Por ello, explicaron los responsables, hay que vincular la for-

mación y el empleo a través de caminos individualizados que permitan el emprendimiento y la generación de actividad. Como ejemplo se mostraron algunas comarcas de Castilla y León en las que ha sido posible la creación de entre 40 y 60 puestos de trabajo en el sector de la discapacidad con una pequeña inversión.

## Ponencias

En esta jornada, en la que se dieron cita casi 400 personas, se ofrecieron una serie de conferencias marco sobre la actividad de Red Círculos a lo largo de estos años. En primer lugar, Luis Cayo, presidente del Comité Español de Representantes de Personas con Discapacidad, habló sobre la necesidad de ampliar el campo de la inclusión, charla que fue completada con la ponencia sobre los retos y desafíos en un nuevo periodo de programación de desarrollo rural, a cargo de Pedro Gil Larrañaga, catedrático de la Universidad de Deusto, y por la conferencia de Jorge García Reig, subdirector general de programación territorial y evaluación de programas comunitarios,



**María Chicharro**  
Secretaria general UNCEAR  
«La dependencia necesita una actividad constante para mejorar los niveles de calidad de vida»



**Raquel Cárcamo**  
Cooperativa 'Altavoz'  
«Mi cooperativa de integración social ayuda a evaluar la accesibilidad de edificios y oficinas»

# «El proyecto Red Círculos podrá exportarse a nivel internacional»

## CIFRA

# 12%

de las personas con discapacidad viven en municipios del ámbito rural.

## EL DATO

### El sector de la discapacidad puede crear entre 40 y 60 puestos de trabajo por comarca

sobre las nuevas oportunidades para un crecimiento inteligente, sostenible e integrador que suponen los fondos europeos de la nueva programación estratégica 2014-2020.

Por otro lado, durante la conferencia se pudieron escuchar experiencias personales como la de María Chicharro, secretaria general de la Unión de Centros de Acción Rural, quien habló de la agenda de servicios y solidaridad para la autonomía personal en el medio rural, un proyecto piloto en el que se intentaron unificar dos ideas: la utilización y aplicación de las nuevas tecnologías y la atención de las necesidades de los dependientes y sus familias en el medio rural. «Es un proyecto innovador que se desarrolló en seis comarcas de diferentes partes de España, de características económicas muy diversas, desde Aliste en Zamora, hasta el parque de Cabañeros en Ciudad Real, pasando por el valle del Guadalquivir», comentó María Chicharro, quien también señaló la necesidad de «ser constantes y continuados en el tema de la dependencia, y como esta materia puede crear oportunidades laborales para los más jóvenes».

## Cooperativa

Raquel Cárcamo, por su parte, participó también en una de las mesas de experiencias, en la que relató su actividad dentro de la cooperativa de integración social 'Altavoz'. «Somos cuatro personas que, con colaboración de algunas instituciones, hemos creado esta cooperativa que ofrece gran variedad de servicios dentro del ámbito de la integración y adaptabilidad para las personas con discapacidad».

La cooperativa 'Altavoz', con sede en Madrid, oferta diferentes cursos de formación así como el servicio de traducción de documentos a lectura fácil, sin olvidar la evaluación de calidad de vida en centros o residencias o de accesibilidad de determinados entornos, como oficinas. «A veces es simplemente un nombre que falta de una puerta, algo que pasa desapercibido pero que para una persona con discapacidad puede ser un gran problema a la hora de llegar a los sitios», explicó Raquel Cárcamo, que se mostró «muy contenta y muy a gusto con el trabajo que realizamos en esta cooperativa social».

## José Gómez. Presidente de Asprodes

### Asprodes espera que la nueva ordenación del territorio no suponga un cambio en las relaciones que mantiene con las administraciones

■ C. HERNÁNDEZ/GMICYL

**SALAMANCA.** El presidente de Red Círculos y de Asprodes, José Gómez, quiso expresar su satisfacción por la celebración de esta primera jornada nacional de desarrollo rural y discapacidad en Salamanca, provincia en la que tantos años lleva ejerciendo su labor la organización que preside. «Ha sido un trabajo de tres años, durante los que se ha incidido en diez variables para tratar de ver las posibilidades de mejora de la vida en el medio rural, y ahora toca presentar las conclusiones». Estas diez variables se encontraban resumidas en paneles a lo largo de toda la hospedería de Fonseca, en los que se mostraban las buenas prácticas llevadas a cabo y los resultados obtenidos. Por ejemplo, en materia de transporte, se presentó un estudio realizado en dos comarcas, Merindades en Burgos y La Armuña, en Salamanca, acerca del análisis de la viabilidad legal y económica del transporte adaptado rural como nuevo yacimiento de empleo.

## Transporte

La conclusión de este informe incide en la no accesibilidad del transporte regular y a la demanda de Castilla y León, «ya que no está liberalizado», entre otras razones. De la importancia, por lo tanto, del sector de la dependencia como generador de empleo da cuenta también la inclusión en las diez variables estudiadas por Red Círculos de las TIC, técnicas de la información y comunicación, como vehículo de transmisión de conocimientos y de apertura de nuevas posibilidades para los habitantes de los municipios del ámbito rural.

«Las zonas rurales están en peligro de retroceso, por lo que es necesario explorar nuevos caminos», advirtió José Gómez quien, no obstante, afirmó que «la situación en Salamanca puede ser un buen ejemplo de futuro porque el diseño provincial está muy bien estructurado». Por ejemplo, continuó, «Asprodes tiene centros repartidos por todas las cabeceras de comarca, como Vitigudino, Ciudad Rodrigo o Peñaranda de Bracamonte, donde trabajamos con la asociación Acopecis, pero, aún así, nos hace falta incidir mucho más en las variables estudiadas por este proyecto, como actividad económica y empleo, salud, educación o mujer en el ámbito rural, para poder, asimismo, transferir los resultados al ámbito

nacional e internacional».

En cuanto al efecto que la nueva ordenación del territorio que se prepara desde el Gobierno central pueda tener en la relación de estas organizaciones con los Servicios Sociales, José Gómez se mostró tranquilo. «Confiamos en seguir apoyándonos en un futuro en los Ayuntamientos y en las Diputaciones porque nosotros somos proveedores de empleo y además canalizamos que las personas dependientes tengan un futuro en sus vidas».

Por su parte, Juan Recio, coordinador de la Red Círculos, explicó que Castilla y León tiene una base muy importante asentada en esta materia que aunque «con vacíos» en determinados aspectos. No obstante, el experto situó a la comu-

## LAS FRASES

«Las zonas rurales están en peligro de retroceso por lo que hay que buscar nuevos caminos»

«La estructura de Asprodes en Salamanca es un buen ejemplo para el futuro»

nidad en una situación de ventaja con respecto a otras comunidades autónomas.

Así, recordó que la Junta de Castilla y León ha destacado por su nivel de cumplimiento de la Ley de la Dependencia, «algo que no ha sido lo común en otras regiones». Además destacó que en la región castellano y leonesa ha habido un esfuerzo por aplicar esa ley «a la persona», algo que, opinó, «ha sido un acierto».

Por último, indicó que el medio rural precisa de la participación de las personas con discapacidad y sus organizaciones para «modelarse, generar sostenibilidad, y aprovechar todo su capital humano». Para ello, en su opinión, el nuevo periodo de Programación de Desarrollo Rural 2014-2020, «debe incluir líneas específicas y transversales a todos los sectores a favor de las personas con discapacidad y hay que consensuar, por lo tanto, medidas con las organizaciones que los representan, que son quienes trabajan en el terreno».



José Gómez, presidente de Asprodes y de Red Círculos, ayer en Fonseca.

## Mil pasos de solidaridad por los discapacitados

El próximo domingo, 3 de noviembre, tendrá lugar la cuarta edición de la Carrera Solidaria de los Mil Pasos, en la que se espera la participación de más de 3.000 personas. La recaudación que se obtenga irá destinada a la compra de sillas de ruedas para personas con discapacidad. La

prueba, organizada por el Club AVIVA-Sánchez-Guijo y el Ayuntamiento de Salamanca, comenzará a las 10:30 horas en su versión competitiva, sobre un recorrido de 6,4 kilómetros, mientras que a las 12 del mediodía se dará inicio a la prueba 'participativa' abierta al gran público. En esta segunda carrera, los participantes recorrerán 1,4 kilómetros. Da igual el orden de llegada, ya que lo importante es la reunión de familias enteras implicadas con la causa solidaria de

las personas con discapacidad. El recorrido grande irá por María Auxiliadora hasta Avenida de Mirat, de allí hasta Puerta de Zamora y regreso a María Auxiliadora hasta Glorieta de Castilla y León y vuelta. Por su parte, el recorrido pequeño partirá también de María Auxiliadora hasta Avenida de Portugal, María Auxiliadora hasta Los Cedros y fin en El Corte Inglés. En el área de deportes de este centro comercial se pueden retirar los dorsales para la carrera.